



Le dieu Helios (dieu grec du soleil) ne s'était pas invité – nous avons connu des journées pluvieuses – pour accueillir les 34 passionnés d'histoire des PTT qui se sont retrouvés à Ardes-sur-Couze (Puy-de-Dôme) pour le 24^e colloque historique de la FNARH du 4 au 7 septembre 2024 dont le thème était : « Les personnes célèbres des PTT, même temporaires ».



Ph. R.-M. Mebrouk.

Quelques dix-sept communications ont été présentées au cours de ces journées conclues par la visite de la PIC (Plate-forme Industrielle Courier) de Lempdes près de Clermont-Ferrand et l'arrêt dans une ferme du secteur de Saint-Nectaire.

Les intervenants ont passionné leur auditoire par la richesse de leur sujet et l'originalité de la présentation.

Des inventeurs et créateurs comme Bottin, Moreno, Marzin nous ont été présentés. Nous avons fait la connaissance de Sébastien Bottin (1764-1853) qui a créé le célèbre annuaire éponyme. Grâce à un logiciel informatique, l'intervenante a fait parler Bottin à partir d'un tableau le représentant. Roland Moreno (1945-2012), quant à lui, s'est illustré par l'invention de la carte à puce mais aussi par bien d'autres créations. Pierre Marzin (1905-1994), vécut avec le téléphone dès sa prime enfance. Il est à l'origine de la création du Radôme à Pleumeur-Bodou (Côtes d'Armor).



Ph. S. Viel.

Des histoires extraordinaires nous ont aussi été contées. Nous avons pu mieux connaître le facteur Ferdinand Cheval et son « Palais Idéal » désopilant d'Hauterives (Drôme) construit par lui-même de 1879 à 1912. Et que dire d'Abel Charbonnier cet autre facteur distribuant le courrier dans la commune de Chavaniac-Lafayette (Haute-Loire), lieu de naissance du célèbre général-marquis. Un jour de 1957, notre facteur s'est retrouvé à New York. En effet, pour la commémoration du 200^e anniversaire de la naissance de La Fayette, on fit appel à l'homme qui connaissait le mieux son village : Abel Charbonnier. Ce fut un événement extraordinaire dans la vie de ce postier.

D'autres personnes des PTT se sont illustrées dans les périodes de conflits : c'est le cas d'Achille Bourgin, commis et d'Augustin-Alphonse Marty, inspecteur général des PTT durant la Grande Guerre et de M. Farine, receveur de Verdun au cours de la deuxième guerre mondiale. Tous se sont montrés soucieux de préserver leur « grande maison », courageux, persévérants et habiles.

Que dire de ces agents des PTT qui se sont élevés contre l'ennemi durant les deux dernières guerres mondiales. Un hommage fut rendu à Michel Delugin, Marie Couette et Albert Hornung qui, tous, eurent des actions déterminantes menées contre l'ennemi.

Plusieurs communications présentèrent d'illustres personnes plus ou moins connues du grand public : Eugène Lacaque (1914-2005) graveur alsacien de timbres-poste, Adolphe Cochery (1819-1900) qui créa le ministère des Postes et Télégraphes, Jack Mary (1931-2024) qui mis sur pied un centre de formation en Afrique, se passionna pour l'Aéropostale et à la retraite, s'impliqua dans plusieurs associations issues des PTT et Albert Le Guern (1927-2024), secrétaire général de la CGT, qui siégea au Conseil supérieur des PTT et fut président de la branche PTT de l'Union internationale de la Fonction Publique.

Un intervenant s'attarda sur les personnes les plus en vue parmi les ministres et directeurs généraux des Télécommunications et de La Poste. Un autre dévisagea les personnes célèbres de La Poste, des Télécommunications et des PTT au travers des timbres-poste.

Nous nous sommes évadés de la France et avons pu découvrir un ingénieur et historien espagnol appelé José Marià Romeo. Ingénieur en Télécommunications, docteur et professeur à l'Université Polytechnique de Madrid, il a aussi exercé ses fonctions dans plusieurs entreprises de Télécommunications.

Ce 24^e colloque fut dense, passionnant, plein de découvertes et riches en informations et enseignements.

Michel Peudon.



Le Cézaillier. Ph. S. Viel.



Abel et Alain Gibert. Ph. S. Viel.



Ph. R.-M. Mebrouk.



Ph. S. Viel.



Le gâteau du 40^e anniversaire de la FNARH.

